

Análisis económico

La palma de aceite, una apuesta con futuro

Laura Katherine Peña y Alejandro Reyes González

29 de noviembre de 2024

A medida que los países se desarrollan, las actividades primarias tienden a perder peso en la economía. Esto no es ajeno a Colombia, cuyo sector agropecuario ha mostrado un debilitamiento estructural, pasando de representar más del 25% del PIB en 1990 a 6,7% en 2023, una caída algo mayor a la observada en otros países de la región. Esto puede deberse a carencias en infraestructura o inversión en el sector, o a la baja productividad y competitividad de algunos de sus productos. Sin embargo, existen algunos productos agropecuarios con alto potencial, como la palma de aceite, que deben impulsarse para que sean ejes de desarrollo económico, social y regional.

En las últimas dos décadas el cultivo de palma de aceite en Colombia ha crecido cerca de 6,3% promedio anual, alcanzando una producción de 2 millones de toneladas de aceite en 2023, ubicando al país en el cuarto lugar a nivel global y el primero en América.

Pero ¿qué hace tan especial a este producto? Primero, su producción se concentra en la zona del trópico, posicionando a Colombia en un lugar privilegiado para potencializar su expansión. Segundo, la productividad del cultivo es muy alta, con 2,6 toneladas de aceite por hectárea, versus otras oleaginosas que logran apenas 0,6 toneladas. Esto ha posicionado al aceite de palma como el principal aceite de origen vegetal en el consumo mundial, con cerca del 42% de la demanda global. Quizás es en su versatilidad en donde se encuentra mayor beneficio, pues se emplea en un número amplio de productos como las margarinas, el helado, los cosméticos, los biocombustibles, por nombrar unos pocos. Esto le permite contar con una demanda creciente y constante.

En materia social, los beneficios de la palma de aceite son múltiples. Este cultivo se ha convertido en un polo de desarrollo en varias regiones, contribuyendo al empleo formal y de calidad. Además, Colombia ha logrado una expansión del cultivo con limitados efectos en deforestación y avanza en la certificación ambiental de su área cultivada. La palma de aceite cuenta con gran potencial de expansión, apalancando el desarrollo rural y fortaleciendo la posición del país en su comercio mundial.

AVISO LEGAL

El presente documento, elaborado por el Departamento de BBVA Research, tiene carácter divulgativo y contiene datos, opiniones o estimaciones referidas a la fecha del mismo, de elaboración propia o procedentes o basadas en fuentes que consideramos fiables, sin que hayan sido objeto de verificación independiente por BBVA. BBVA, por tanto, no ofrece garantía, expresa o implícita, en cuanto a su precisión, integridad o corrección.

Las estimaciones que este documento puede contener han sido realizadas conforme a metodologías generalmente aceptadas y deben tomarse como tales, es decir, como previsiones o proyecciones. La evolución histórica de las variables económicas (positiva o negativa) no garantiza una evolución equivalente en el futuro.

El contenido de este documento está sujeto a cambios sin previo aviso en función, por ejemplo, del contexto económico o las fluctuaciones del mercado. BBVA no asume compromiso alguno de actualizar dicho contenido o comunicar esos cambios.

BBVA no asume responsabilidad alguna por cualquier pérdida, directa o indirecta, que pudiera resultar del uso de este documento o de su contenido.

Ni el presente documento, ni su contenido, constituyen una oferta, invitación o solicitud para adquirir, desinvertir u obtener interés alguno en activos o instrumentos financieros, ni pueden servir de base para ningún contrato, compromiso o decisión de ningún tipo.

El contenido de la presente comunicación o mensaje no constituye una recomendación profesional para realizar inversiones en los términos del artículo 2.40.1.1.2 del Decreto 2555 de 2010 o las normas que lo modifiquen, sustituyan o complementen.

Especialmente en lo que se refiere a la inversión en activos financieros que pudieran estar relacionados con las variables económicas que este documento puede desarrollar, los lectores deben ser conscientes de que en ningún caso deben tomar este documento como base para tomar sus decisiones de inversión y que las personas o entidades que potencialmente les puedan ofrecer productos de inversión serán las obligadas legalmente a proporcionarles toda la información que necesiten para esta toma de decisión.

El contenido del presente documento está protegido por la legislación de propiedad intelectual. Queda expresamente prohibida su reproducción, transformación, distribución, comunicación pública, puesta a disposición, extracción, reutilización, reenvío o la utilización de cualquier naturaleza, por cualquier medio o procedimiento, salvo en los casos en que esté legalmente permitido o sea autorizado expresamente por BBVA en su sitio web www.bbvarresearch.com.

INTERESADOS DIRIGIRSE A:

BBVA Research Colombia, Carrera 9 No 72-21, piso 11. Bogotá (Colombia).
Tel.: +57 (601) 3471600
www.bbvarresearch.com | e-mail: bbvarresearch_colombia@bbva.com